
智能制造示范工厂的“四化”

手掌厚度的巨型钢板通
过轨道输送线被送进钢板超
声波探伤仪“口中”，探伤仪
拥有 226个通道，可以通过双
晶直探头，利用超声波对钢
板进行 100%探伤，检测钢板
中是否存在分层、片状夹杂
等缺陷，再经由铣边机完成
毛边修剪，达到生产规格要
求，预弯机、成型机……逐
渐加工成合格的大直缝埋弧
焊钢管。

一套程序下来，数据的采
集也同步完成并自动存入数据

库，铣边机安装了激光测距仪
器，这里成为业内首家对钢板
进行激光测距的企业，并实现
远程控制改造，现场无人值
守。这就是青县巨龙钢管有限
公司车间内的日常一幕，也是
公司正在打造的智能制造示范
工厂的缩影。

近年来，巨龙钢管以管道
生产工艺痛点为突破口，利用
工业互联网、工业信息化集成
体系、工业机器人、大数据等
先进技术，搭建起一套完善智
能工厂生产体系的架构，实现

了大直缝钢管数字化、可视
化、模型化和集成化生产，在
2022年度智能制造示范工厂名
单中，巨龙钢管的“大直缝埋
弧焊接钢管智能制造示范工
厂”入选。

这一智能制造示范工厂实
现了主流业务流程的新型闭环
优化运营模式。一条生产线，
自 动 化 设 备 覆 盖 率 达 到 了
98% ， 岗 位 操 作 人 员 缩 减
37.5% ， 生 产 效 率 提 高 了
30%，产品升级周期缩短了
30%，精品率提升了 12%，为

管道装备行业转型升级和智能
工厂建设提供了技术经验。

公司副总经理刘彦华表
示，大直缝埋弧焊接智能工
厂的应用，是公司打造精益
化智能工厂的大胆尝试和探
索。实现了工厂全面展现、
全方位感知和自动控制，有
效提升了生产、能源、设备、
质量的综合管理能力，生产过
程可视化、透明化程度，以及
生产过程中的安全监控水平，
为管理层科学决策提供了强有
力的数据支撑。

“小身材”释放大能量

客户都是国内外行业
“顶流”；柔性设备生产速度可
以达到国际同行的两倍，但价
格只有其70%；一台设备能满
足客户80%的生产需求，并实
现“多合一”；多项技术在国

际市场具有绝对优势。
凭借持续创新，朗锐包

装技术（沧州）有限公司在
两年间拿下 60多项专利及软
件著作权，下一个目标是行
业主流市场。

这背后，数字化转型功
不可没。

朗锐的立体化智能仓库
只有约 700 平方米的存贮面
积，占地面积只相当于原来
仓储的 1/5，但容量却更大，
里面有近 50层，智能化程度
也更高。以前公司盘点一次
仓储需要七八个人工作两三
天，准确度只能达到 97%，
现在所有数据实时在线，准
确度达99.8%，大大节约了成
本、提高了效率，生动演绎
了“小身材大能量”。

在朗锐，不仅是仓库，
处处可见智能化和精益生产
的影子。

2020 年 6 月，朗锐上线
了 SAP系统，完成了智能化
工厂的第一步。SAP在企业
管理软件领域市场占有率排

名第一，是绝大多数世界500
强工业制造企业的选择。目
前，SAP的应用贯穿整个公
司体系，从财务、内控管
理、生产到供应链，渗透在
每个环节，基本实现了全信
息化管理。

在公司董事长刘瑞松看
来，管理创新是创新的底层
逻辑，产品竞争力是体系竞
争力的产物，要保证产品的
高质高效，需要严谨的过程
控制体系。

面对未知的挑战，企业
要做的是以技术这一目标为
引领，展开整个创新体系的
建设。对行业做出预判，找
出高速增长点，做系统方案
的提供者和引领者，引领行
业的技术创新，这才是真正
意义上的创新动力源。

从从““一口热饭一口热饭””说开去说开去
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家门口就能出具权威检测
报告、加速研判研发进程，研
发平台为入驻企业提供技术支
持，完善配套服务助力企业发
展，北京·沧州渤海新区生物
医药产业园——

助助力医药力医药““天团天团””
加速加速跑跑
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生产规模扩4倍
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“无菌手术室”级别的挑战111

水资源循环利用、废弃排
放为零、比同级别生产线节约
成本35%以上……

在河北沧海核装科技股份
有限公司，偌大的车间只有几
名员工轻松操纵着屏幕，车间
内的机器“一丝不苟”，把钢
板运到生产线上，再经由设备
挤压，像“拉拉锁”一样进行
焊接，几乎每 3分钟就可以出
一根管。在直缝埋弧焊生产领
域，这个速度以前是8至12分
钟。

这是沧海集 20 余项专利
于一身的国际首套 ODF 生产
线。所谓ODF，即轨链模压成
型，这套机组突破了现有成型
轧机的技术制约，开创了一种

“集所有传统生产线优点于一
身”的全新焊管制造理念，可
以实现连续的与内壁无接触焊
接成型，确保产品光亮、无划
痕、应力分布均匀。不仅如
此，在二次加工的过程中，还
可以弥补原料缺陷、提升产品

性能，且产品更耐腐蚀、精度
更高、质量更稳定，可以大量
代替不锈钢管等金属材料的消
耗，就算应付温差大、工况复
杂、地形复杂、成分复杂的操
作环境，也游刃有余。

从管件到管道，转型伊
始，沧海就“不走寻常路”。
要做一个属于自己、能站立在
行业高处、集传统加工优点于
一身的生产线，其难度可想而
知。但在同质化竞争严重、价
格战的血拼消耗中，这又是一
条光明的路。

变产品痛点为卖点，是沧
海核装在绿色制造路上的重要
一步。而这一步的背后，是坚
定的数字化转型步伐。

从沧海想做这条生产线开
始，就在世界范围内寻找合适
的配套设备，40 多米长的主
机，要求设备平行度的安装误
差不超过 0.2 毫米，几乎是

“无菌手术室”级别的挑战。
如此严苛的要求，也为数字化

车间的打造奠定了坚实的基
础。

在沧海，不仅生产线的各
个岗位能清晰显示下一步该执
行的任务，坐在办公室中的相
关人员、远在万里之外的客
户，也能够轻松看到管道的

“前世今生”：材料编号、材
质、生产日期，每个环节的操

作人员是谁、操作流程怎样、
完成效率如何，所有数据都可
追溯。

在公司董事长赵德清看
来，这还算不得数字化转型的
高级形态。他坚信，通过更深
入的数字化赋能，不仅能降低
人力成本，还可以在绿色环保
方面实现更多突破。

这两天的热搜，又是山东淄博。
凭借烧烤火出圈儿的淄博，近日又因

“长者食堂”被网友纷纷点赞，不少本地人
纷纷留言“早就有啦”！

原来，在沂蒙山区，数以万计的留守老
人居住分散、交通不便，且子女都在外打
工，老人的“一口热乎饭”成为了难题——
一两口人的生活，做少了不值当的，做多了
就要连吃好几顿，于是，多数老人选择顿顿
凑合。

长者食堂应运而生。
考虑到农村老年人的支付能力，政府对

到食堂就餐的老年人实行普惠性补贴，定价
为 60 岁至 69 岁老人每餐支付 2 元，70 岁至
79岁老人1元，80岁以上免费。

食堂不仅解决了老人们的吃饭问题，还
成为大家聊天、解闷、娱乐的场所。如今，
淄博已建成长者食堂1000多处，月均午餐服
务老年人达到30万人次以上。

食堂的运营资金来源主要由政府补贴、
村集体、老人家庭三方面构成，为了降低运
营成本，淄博还出台政策鼓励专业的养老服
务机构以食堂为载体，延伸开展日间照料、
健康管理等多项养老服务。

不少淄博网友留言：除了食堂，有些
村里还建了老年公寓，供有需要的老人免
费居住，免费为老人理发，免费乘坐跨区
县公交……

持续两个月的火爆，淄博依然能在网友
心中列C位的原因值得思考。

无论是文旅局长登上专列当面推荐发放
礼品，还是多条烧烤专线及烧烤地图的清晰
规划，无论是10年前就带着烧烤摊“转型升
级”“寻找绿色”的壮士断腕，还是旺季住
宿不涨价，求职免费住宿的真诚相邀，淄博
接住了一波又一波网络及现实的考验。

淄博是张扬的，为了让更多人感受淄
博，可谓大张旗鼓、使出浑身解数；淄博又
是低调的，无论是小吃街的电子秤还是超千
个长者食堂，都将关乎民生的小事做到了实
处。

“一口热饭”的背后，何尝不是这座城
市一以贯之的踏实努力。

记得几个月前的珠海吗？夏湾夜市身着
制服的管理人员在前面一路小跑，后面一排
排商贩拉着摆摊车，快速有序地排队跟随前
往市场，引得网友纷纷蹲点守候，被网友称
为“有秩序的人间烟火气”。

一座城市的影响力，未必都要轰轰烈
烈，未必都要高端大气，反而是这些瞄准了
生活中的小事和细节的举动，更能够暖人
心、得民心。

在沧州，也处处可见这样的温暖。
无论是青县、盐山，还是孟村回族自治

县、吴桥，到处都建有孝老食堂；运河区积
极打造“家门口的养老服务”，编制老年人
健康档案、建立养老服务联盟、建立社区居
家养老服务中心；新华区以智慧养老服务信
息平台为中枢，以各类社会服务机构为支
撑，以社区养老服务中心为纽带，以社区居
民活动中心为补充，搭建“四位一体”服务
架构；65岁以上老人免费乘坐公交车、随处
可见的老年人义务理发点，沧州的温暖，无
处不在。

随着老龄化社会的到来，银发经济有了
更广阔的市场。在掘金银发经济的同时，如
何做好关乎民生的每一件小事儿，也成为一
座城市健康发展的考量。

温暖民心的举动，终究会抵达更长远的
未来。
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使用数字技术进行智能升

级，正在极大影响现有经济结

构，助力产业升级。沧州企业纷

纷行动起来，迎接机遇与挑战。

尽管是第一批入驻园区的企业，近日，
北京金城泰尔有限公司沧州分公司施工现场
仍然一派繁忙。工人们配合塔吊、叉车等机
械设备将钢筋、木板等建筑材料运送到指定
地点，建设者们抢工期、赶进度。以雌激素
生产为主的公司三期在建项目，计划今年下
半年竣工投产，预计年产原料药超 1000
吨，可以为企业拓展海内外市场奠定坚实基
础。

几年前，受北京产业规划的影响，金城
泰尔的原料药生产受到了限制。来到沧州
后，公司的用地指标得到了充分满足，并且
从项目签约到开工建设再到建成投产，园区
都提供全程跟踪服务，及时发现问题，积极
协调解决。短短几年间，公司的生产规模扩
大了4至5倍，发展势头良好。

对于像金城泰尔药业这种期望尽快投产
达效的企业，园区从一期项目审批开始，就
派出专门人员进行服务，大幅节约了企业手
续办理的时间和财力成本。截至目前，落户
园区的生物医药企业已达 36家，涉及项目
49个，包括福元医药公司、北陆药业、金
城泰尔药业在内的多家入驻园区的京津药企
已经启动二期、三期项目建设。

北京的药企生产、天津的研发助力、河
北的园区保障，如今的北京·沧州渤海新区
生物医药产业园，各项生产要素聚集融合，
一个个医药项目正在“破土动工”加速奔
跑。不久的将来，一个千亿元级别的高端绿
色生物医药产业基地将在这里崛起。

“咱园区的研究院检测中心通过了CMA
资质认定的现场评审，以后我们产品研发进
度可以更快了。”近几天，沧州那瑞化学科
技有限公司分析岗位的陈师傅格外兴奋。

和陈师傅一样兴奋的，还有北京·沧州
渤海新区生物医药产业园的诸多企业。此
前，企业研发的样品需要寄到北京、天津甚
至上海等地检测，费时费力。但不久前，园
区的绿色化工研究院顺利通过了CMA资质
认定的现场评审，这也意味着，以后园区的
实验室就拥有了出具权威检测报告的资质。
企业拿到数据证明后，再进行项目验收、产
品安全监测以及研究数据决策，更高效便
利。

这只是京津冀三地共同推动北京·沧州
渤海新区生物医药产业园高质量发展的一个
缩影。从 2015年起，沧州临港经济技术开
发区积极承接北京医药产业转移，设立北
京·沧州渤海新区生物医药产业园，成为河
北省与北京市合作共建的第一个省级政府层
面的大型产业园区。此后，园区创新体制机
制，科学绘制“招商图谱”，完善产业链
条，真正实现了从聚集到聚变，在渤海之滨
打造了一个生物医药产业融合发展的产业新
地标。

研发是医药产业发展的核心。为满足园
区内众多医药企业的研发需求，北京·沧州
渤海新区生物医药产业园引入南开大学的技
术研发力量，重点建设了南开大学—沧州渤
海新区绿色化工研究院、化学药孵化平台、
分析检测平台以及中试基地等科技创新平
台，构建起从研发到产业化的完整科技成果
转化体系，为入驻园区的企业提供了强有力
的研发支持及便利条件。
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